

El refugio antiaéreo cumple un año con unas 3.000 visitas al mes - El Mundo Castellón al Día - 04/07/2019

# El refugio antiaéreo cumple un año con unas 3.000 visitas al mes

Las familias y los turistas son el principal público de las galerías subterráneas de la plaza Tetuán, vestigio de la Guerra Civil / El reto es atraer a colegios e institutos

**CRISTINA DE LA ROSA CASTELLÓN**

Este próximo sábado, el refugio antiaéreo de la plaza Tetuán de Castellón cumple un año desde su inauguración, el 6 de junio de 2018. Aunque no se ha previsto ningún acto conmemorativo, los restos cuentan con gran éxito entre el público.

El Grupo por la Recuperación de la Memória Histórica de Castelló apunta entre 2.000 y 3.000 visitas mensuales, a pesar de no contar con las cifras exactas. Se ha tratado, sobre todo, de público familiar, aunque los turistas que visitan la capital de la Plana también se sienten atraídos por su historia.

Juan Luis Porcar, historiador y documentalista de la Universitat Jaume I, y, a su vez, secretario de Memoria Histórica de Castelló, recuerda que estuvieron «muy contentos de cómo se hizo y de que, además, contasen con nosotros».

El Ayuntamiento invirtió alrededor de 100.000 euros en la realización de las obras para hacer de las ruinas subterráneas un auténtico museo histórico. No obstante, el gasto calculado para su habilitación fue, en un principio, de 60.000 euros.

El refugio antiaéreo fue inaugurado hace ahora un año por la alcaldesa, Amparo Marco, junto al conceller Vicent Marzá y la concejala de Cultura, Verónica Ruiz, quien declaró que «un pueblo sin memoria es un pueblo condenado al fracaso».



El conceller de Educación, Vicent Marzá, durante su visita. JUAN MARTÍ

El futuro de estos restos históricos pasa por diversificar sus actividades, seguir haciéndolos atractivos al público general y animar a los colegios e institutos para que organicen visitas grupales al patrimonio histórico de Castellón.

## HISTORIA

El refugio estuvo activo durante la Guerra Civil española, entre 1937 y 1938. Durante el conflicto (1936-1939), Castellón fue bombardeada hasta 44 veces. En estas ocasiones, sus habitantes se resguardaron en construcciones parecidas a la de plaza Tetuán, de las cuales llegó a

haber 300 privadas y 43 públicas.

Así pues, durante la guerra hubo refugios en Santa Clara, calle San Roque, avenida del Rey... No obstante, los restos de la plaza Tetuán, junto a los de la Farola, son los únicos que han podido recuperarse como vestigios de la historia de la ciudad.

Ahora, el refugio antiaéreo de la plaza Tetuán forma parte del Museo de la Ciutat de Castelló (MUCC), creado en 2018 para conservar y dar visibilidad al patrimonio histórico de la ciudad de Castellón, desde la Edad Antigua hasta la época Contemporánea.

## LOS DATOS

**Presupuesto.** 100 000 euros.

**Localización.** Plaza Tetuán de Castellón.

**Visitas.** Visita libre o visita guiada oficial (también para grupos). Consultar horarios de reserva. No visitable los días de fuertes lluvias.

**Horario.** Martes a sábado, de 16.00 a 19.00 horas. Domingo, de 10.00 a 14.00 horas. Lunes cerrado.